



UNIVERSIDAD
DE COSTA RICA

REHMLAC

REVISTA DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA MASONERÍA

LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA | ISSN 1659-4223



Marco Antonio Flores Zavala

“El grupo masón en la política zacatecana, 1880-1914”

FREEMASONRY and CIVIL SOCIETY
UCLA



EHME

CASA
de ALTOS
ESTUDIOS
**Don
Fernando
Ortiz**
UNIVERSIDAD DE LA HABANA

The Centre for Research into Freemasonry
and Fraternities

Marco Antonio Flores Zavala. Mexicano. Profesor-investigador en la Unidad Académica de Historia de la Universidad Autónoma de Zacatecas, México. Correo electrónico: marcoflo@yahoo.com.

Marco Antonio Flores Zavala y *REHMLAC*

Consejo Científico: Miguel Guzmán-Stein (Universidad de Costa Rica, Costa Rica), José Antonio Ferrer Benimeli (Universidad de Zaragoza, España), Margaret Jacob (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Eduardo Torres Cuevas (Universidad de La Habana, Cuba), María Eugenia Vázquez Semadeni (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Andreas Önnarfors (University of Lund, Suecia), Céline Sala (Université de Perpignan, Francia), Roberto Armando Valdés Valle (Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, El Salvador), Felipe Santiago del Solar (Universidad ARCIS, Santiago de Chile, Chile), Michel Goulart da Silva (Universidade do Estado de Santa Catarina, Brasil), Carlos Francisco Martínez Moreno (Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Editor: Yván Pozuelo Andrés (IES Universidad Laboral de Gijón, España)

Director: Ricardo Martínez Esquivel (Universidad de Costa Rica, Costa Rica)

Dirección web: rehmlac.com/
Correo electrónico: info@rehmlac.com
Apartado postal: 243-2300 San José, Costa Rica

Citado en:

Academia.edu

Aladin. WRLC. Libraries Catalog

AFEHC. Asociación para el Fomento de los Estudios Históricos en Centroamérica

Biblioteca de Georgetown

Centre de recherche interuniversitaire sur les champs culturels en Amérique latine (CRICCAL), Université Sorbonne
Nouvelle Paris 3

CERGE EI. Portál elektronických časopisů. Univerzita Karlova v Praze

Departamento de Filosofía de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”

Dialnet (Universidad de la Rioja)

Directorio y recolector de recursos digitales del Ministerio de Cultura de España

DOAJ. Directory of Open Access Journals

Freemasonry and Civil Society Program at UCLA

Fudan University Library Academic Resource Portal

Google académico

Institute for the Study of the Americas at University of London

Latindex. Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas en América Latina, el Caribe, España
y Portugal. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Latindex.ucr. Repositorio de revistas de la Universidad de Costa Rica

Library Catalogue of University of South Australia

Nuevo Mundo. Mundos Nuevos

REDIAL. Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina

SID. Sistema Integrado de Documentación. Universidad Nacional de Cuyo

UBO. Revues en ligne. Service Commun de Documentation, Université de Bretagne Occidentale

Universia. Biblioteca de Recursos



Licencia de tipo
“Reconocimiento-No comercial-Compartir igual”

Marco Antonio Flores Zavala

“El grupo masón en la política zacatecana, 1880-1914”

El investigador Marco Antonio Flores Zavala ha defendido una Tesis de Maestría, cuyo título es “El grupo masón en la política zacatecana, 1880-1914” en El Colegio de Michoacán en México, en el año 2002.¹

Marco Antonio Flores Zavala nació en 1970 en Zacatecas, México.

El autor nos ha concedido la siguiente entrevista.

¿Cuáles fueron los motivos que le llevó a enfocar su investigación hacia la masonería?

Inicialmente planteaba una investigación sobre el quehacer de los “grupos políticos” que participaban en el espacio público de Zacatecas, que es una entidad federativa de México (centro-norte del país). El periodo era la segunda mitad del siglo XIX. Implicaba revisar desde la publicación de las Leyes de Reforma, hasta la Revolución mexicana de 1910. Conforme se avanzó en la exploración de acervos documentales, se tuvieron más datos e información en torno a los masones, y de parte de sus pares ideológicos: los liberales y los republicanos. Esta situación obligó a replantear la investigación, para concentrarnos en la masonería (logias, ritos) y los masones que intervenían públicamente en Zacatecas. Terminamos trabajando con un grupo político integrado con masones del siglo XIX.

¿Cuáles fueron las fuentes que utilizó?

La investigación inició con la revisión de periódicos. Una exhaustiva clasificación y valoración de los impresos permitió notar el perfil de los documentos que distribuían los masones, en su condición de masones; también lo que publicaban como liberales y republicanos, como hombres del poder o que luchaban por mantener una instancia de autoridad. Tras ese trabajo, que ayudó a establecer qué tipo de diálogo impreso y público ocurrió en Zacatecas, se estudió parte del archivo de la Gran Logia del Estado de Zacatecas “Jesús González Ortega”. Si definimos el tipo de documentos que se utilizó, con “seguridad” afirmamos: se laboró con los textos y datos que produjeron los masones zacatecanos. Por supuesto también laboramos con bibliografía pertinente.

¿Cuáles son las principales dificultades con las que se ha encontrado? ¿Cómo las ha superado?

¹ Actualmente el autor redacta la tesis doctoral en Historia por la Universitat Jaume I, Castellón, Valencia, España, con el título “Masones y masonería en México, 1760-1936”.

En el transcurrir de la investigación, tanto de la maestría, como ahora de la tesis doctoral, el escollo principal fue y es el de las fuentes. Al estudiar la masonería, como red social cerrada y formal, y como organización reglamentada, es evidente que se requiere revisar en primer lugar la información “directa”; la que se generaron en su condición de masones. Luego, es posible, explorar la documentación pública y la privada de los francmasones. Que también son otro problema, pues no se conservan suficientes acervos documentales, o bien siguen mal organizados. Es en las fuentes donde encuentro el mayor problema.

¿Cuáles fueron las principales problemáticas históricas que su trabajo ha resuelto?

La historiografía masónica escrita en México es exigua, como lo muestra el *Índice de actas de los symposia internacionales de historia de la masonería española* (que coordinó el doctor José Antonio Ferrer Benimeli, de la Universidad de Zaragoza). Aunque ya se está avanzando en la temática. Pongo como referencia de cómo sí se debe abordar el estudio de la masonería y sus vínculos con el espacio público, con el libro *La formación de una cultura política republicana. El debate público sobre la masonería en México, 1821-1830*, de María Eugenia Vázquez Semadeni (México, UNAM, 2010). Tras su lectura, me queda claro que me sería pretencioso proyectar que he resuelto algo. Estoy en la línea de tener más preguntas y proyectos. La primera es plantear una historia propia de la masonería en el país, en México.

¿Podría resumir la esencia de su tesis en dos líneas?

En el interés de redactar una historia de la masonería en México –refiero la tesis doctoral-, se han definido los ciclos de la asociación. Se va desde su implantación (primera mitad del siglo XIX); el desarrollo y pugnas entre los ritos (segunda mitad del siglo XIX); y, su pleno funcionamiento con “altibajos”, que sería de la década de 1890 a la de 1930. Esta situación permite aseverar que la trayectoria de la masonería no es la de la historia política en la República mexicana. También se muestra la geografía de implantación y desarrollo. Con el resultado se nota que existen entidades federativas con permanencia masónica (como Veracruz, Distrito Federal, San Luis Potosí) y otras con ausencias y discontinuidades, pero no por ello con logias débiles en cuanto su trabajo masónico, que serían los casos de las entidades del centro del país (como Zacatecas, Aguascalientes).

Esta entrevista se efectuó de forma telemática el 20 de abril de 2012.

Autores de la entrevista: Ricardo Martínez Esquivel e Yván Pozuelo Andrés, Director y Editor de *REHMLAC*.